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八仙河死了，作为岚河干

流的一段、汉江的一级支流、
长江的二级支流，它的生命在
2007年4月12日结束。

当天晚上，背靠大巴山脉
的陕西省安康市平利县，居住
在正阳乡丝棉园村的人们发
现，流过门前的八仙河水快干

了。两天前，渡船口水电站试运
行，拦河的10米坝截走了上
游干流上所有的水。河道在烈
日下一点点干枯，不安让两个
村民丧失了理智，他们悄悄在
河水里投毒。4月13日傍晚，
死鱼浮在水面，几乎所有人都

跑到河边“捞了最后一把”。
蓝山村的村民张丹荒，当

天在渡船口电站当班做小工，
没赶上时候。第二天中午，太
阳正烈，张丹荒提着竹篓，在
枯干的河道里捡拾最后的鱼
仔。张丹荒捡鱼的所在地———

“黄白马”峡谷，如果当地人
不说，很难相信过去这里是一
个雾气霭霭的幽深河谷。现在
源头无水，黄白马已逐日萎缩
退化成了一片石滩，暴露在干
枯的日光下，泛出阵阵鱼腥
味，苍蝇嗡嗡飞在石缝间。

-1(23456

令“黄白马”断流的渡船

口，是岚河干流规划的六级开
发中的第四级，在它的上游，
500千瓦以上装机的电站有南
溪河电站－龙洞河电站－正阳
电站，在下游500千瓦以上装
机的有松鸦电站－赵坪电站－
向阳电站－龙安电站－滴水崖
电站－王家垭电站－蔺河口电
站－方垭电站－新春电站－花

坝电站－相子坝电站。在它的
支流，无数小水电深入它的血

管深处，甚至源头。
这些水电站密密麻麻排

列在安康市水利局的水电规
划图纸上，图纸不断增补新
添。没有人清楚岚河上水电站
的精确数字。记者沿着干流数
数，共有十几座水电站，加上

规划中的 8座，100多公里干
流上至少有 20多座水电站。
而在岚皋县花坝电站，一个负
责人告诉了记者另一个数字，
在他们上游包括干流和支流，
至少还有70座水电站。

在蔺河口之上，比筑坝引

水更甚，隧洞引流的开发正在
从下而上深入到河源地区，工
人们用挖洞的方式，把水一段
段引入山洞，再利用几百米的
落差发电。

桃源电站是岚皋境内的一
个小型水电站，共有9个工作

人员，装机只有600千瓦，这
个2002年建成的电站，通过
从山里打隧洞的方式绕过了天
然河道，把水直接引入发电机
组。在桃源电站的发电机之上，
被绕过的河道像黄白马一样萎
缩死亡，最终成为采石场。

挖洞———引水，小水电一
座紧贴一座，岚河上超过一半
以上的河段已经接近断流，尚
未断流的河段，附近也有水电
站正在规划或施工。可以想象
的是，如果这些规划或者建设
中的水电站全部投产，那么岚

河的大部分都将断流。
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几天前，前水利部部长汪

恕诚曾经表示，对长江的开发
应以60％为宜。然而，继三峡

开工，自西部大开发之后，按
照“能源基地”定位，中国水

电开发的重点已逐渐从中下
游转入上游。据安康市水利
局统计，现在该市的水电资
源开发率已经达到了 92％，
只剩下平利县岚河流域还有
开发空间，星罗棋布的小水
电挤满河的上游，榨干河道。

政府报告中提及水电已经是
“安康的支柱产业”。

“有些人急功近利，认为鱼
值什么钱呢？”长江水利委员会
教授级高工陈进现在研究水电
站对环境的影响。他说，筑坝会
影响江河洄游鱼类的生存，而

断流对鱼类的打击是毁灭性
的。小水电虽然不显眼，但它正
在破坏中西部的水源涵养地。

河流断流带来的影响非常
深远，陈进说，比如山区河流和
地下水相连，它的断流将使地
下水水位下降，影响沿岸植被

的生长。而植被又是水源涵养
的基础，这是一个恶性循环，其
中生态资源的损失难以估量。
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“挖洞引水并不是新生事

物”，据平利县水利局分管小
水电的副局长袁勇介绍，这是
由山区特点决定的。一则，在
高海拔修水库风险大，需要报
省里或者国家审批；二则，修
水库涉及到搬迁和淹没补偿，
成本比较高；三则，修隧道的路

线更短、投资更少。一般小水电
的修筑成本，一个千瓦只需要
6000块钱投资，不会超过一万
块钱，而筑库往往需要单位千
瓦1万以上的更大投入。

这三大原因，决定了在蔺
河口以上的岚河流域，规划的

都是隧洞引流式的水电站。在
河中心修10多米高的拦河坝，

把水尽可能多地引入两三公里
长的隧洞，利用两三百米的高
度差，来多少水，发多少电。

这些水电站在县里做好
勘测规划后，便通过各种渠道
招商，记者在网上查到了几份
这样的项目招标书，上面一般

会注明，“10年可收回投
资”。这是径流式水电站的生
产模式，正是在这样的模式
下，河流在“滚动式”梯级开
发的浪潮中被掏空。
“所谓梯级开发，就是按

照《中华人民共和国水法》，在

水能丰富的地区，应当有计划
进行多目标梯级开发”，安康
市水利局副局长陈彦明这样介
绍，他说，按照《水法》，“梯级
开发就是一寸也不能浪费”。

正是在这样的原则指导下，

梯级开发和挖洞引水相组合，令
作为汉水源头大巴山脉的每一

片河谷都面临着生存危机。
记者查阅了《中华人民共

和国水法》，正如地方水利局
所解释，其中第二十六条是
“国家鼓励开发、利用水能资
源。在水能丰富的河流，应当有
计划地进行多目标梯级开

发”，但在这句话之后，还有一
个附加条件，“建设水力发电
站，应当保护生态环境，兼顾防
洪、供水、灌溉、航运、竹木流放
和渔业等方面的需要”。

HIJKLMNOJ

按照平利县水利局的说

法，小水电的审批应该走这样
的程序———经水利部门批准，
然后通过计划局立项，和电力
局签署协议，再请有资质的部
门勘测，经水利局的计划部门

之后再环评。据记者调查，小
水电对生态环境影响的监督

仍然是空白。
安康市环保局副局长阮英

斗说，在经过环保审批之后，水
电的生态影响评价就超出了环
保局的管理范围，转而交付水
利局管理。环保局只管水质，生
态影响不在职权范围之内。

而安康市水利局认为这个
权限并不明确，有关人士说，只
是在近两年，省水利厅、发改委
才发文要求预留生态用水。但
监督职权至今仍不明确。而且
现在水电还是多头管理、各自
为政，2001年水电管理权曾被

调到经贸委，但经贸委“没有管
这个事”。安康市水利局副局长
陈彦明认为，没有专门的水电
管理机构，是小水电无序发展
的主要原因。
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